

Declaración de Vitoria-Gasteiz

IX Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto

Los gobiernos, organizaciones de la sociedad civil y otros actores que suscribimos este documento, comprometidos con los principios del gobierno abierto, unimos nuestras voces con motivo de la IX Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto. Bajo la iniciativa y el liderazgo del Comité Directivo, esta declaración reafirma nuestro compromiso con los principios consagrados en la Declaración sobre el Gobierno Abierto, la Declaración Universal de Derechos Humanos, la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción y otros instrumentos internacionales relacionados con los derechos humanos y la buena gobernanza.

Conscientes de que esta declaración se presenta en un contexto de profunda incertidumbre mundial, marcado por la erosión de la confianza pública en las instituciones, la reducción del espacio cívico, el aumento de las desigualdades socioeconómicas, el creciente rechazo de los derechos fundamentales y el derecho internacional, y el endurecimiento de las posturas frente al multilateralismo,

Reconociendo que los retos más urgentes de la actualidad —la corrupción y la erosión de las instituciones democráticas, la desinformación y la manipulación informativa, las amenazas cibernéticas, la represión transnacional, los costos incuantificables de la degradación ambiental y la polarización cada vez más profunda— trascienden las fronteras y no pueden ser abordados por ningún gobierno o institución por sí solos. Para hacerles frente es necesaria la cooperación mundial y la acción local, basadas en una mayor participación pública, una gobernanza digital centrada en los derechos humanos y respuestas colectivas y multilaterales a las crisis de seguridad, climáticas y medioambientales,

Afirmando que una gobernanza inclusiva, transparente y responsable, respaldada por la integridad del sector público, es necesaria para restaurar la resiliencia democrática, reconstruir la confianza y lograr resultados eficaces y equitativos para todos y todas,

Preocupados por la intensificación de las restricciones al espacio cívico, la libertad de los medios de comunicación y el acceso a la información, así como por el aumento de los riesgos, el acoso y la reducción del apoyo financiero al que se enfrentan las organizaciones de la sociedad civil, periodistas, personas defensoras de los derechos humanos y las organizaciones de base,

Valorando a la Alianza para el Gobierno Abierto como plataforma de cooperación voluntaria que fortalece las reformas y a reformistas y conecta los compromisos globales con la acción a nivel nacional y local,

Reafirmamos nuestro compromiso de:

- 1. Proteger la democracia, salvaguardar el espacio cívico y defender los derechos humanos y las libertades fundamentales**, incluidas la libertad de expresión, de reunión pacífica, de asociación y de acceso a la información. Trabajaremos para reducir las barreras legales, financieras y digitales que limitan a la sociedad civil, los medios de comunicación independientes y su participación y capacidad de control de los asuntos públicos, incluso en situaciones de conflicto y crisis humanitarias.



- 2. Promover los principios de gobierno abierto en todas las ramas y niveles del gobierno** para integrar la transparencia, la rendición de cuentas y la participación en las instituciones públicas. Esto incluye promover la integridad financiera mediante una mayor apertura en las finanzas y contrataciones públicas, así como los beneficiarios reales de las empresas, con el fin de fomentar la confianza, la responsabilidad fiscal y la supervisión pública informada.
- 3. Fortalecer la cooperación internacional y el aprendizaje compartido** mediante la alineación de los esfuerzos de gobierno abierto con agendas globales más amplias sobre la salvaguarda de la democracia, la acción climática, el avance del desarrollo sostenible, la garantía de la integridad de la información y la regulación de la inteligencia artificial, los datos y las tecnologías emergentes para construir sociedades prósperas y resilientes.
- 4. Movilizar el liderazgo colectivo y la voluntad política** a nivel nacional y local para demostrar que el gobierno abierto puede generar resultados más eficaces, equitativos y confiables.
- 5. Utilizar estratégicamente la Alianza para el Gobierno Abierto** para fomentar el diálogo inclusivo, reconciliar diferencias, facilitar el intercambio de buenas prácticas entre fronteras y sectores, y acelerar las reformas que reflejen las prioridades nacionales y respondan a las necesidades de la población.

Hacemos un llamado a todos los gobiernos, organizaciones de la sociedad civil, instituciones multilaterales, actores del sector privado y personas de todo el mundo para que se nos unan en el compromiso con esta declaración y demuestren su liderazgo en la aplicación de los principios del gobierno abierto, incluso a través de OGP. Juntos y juntas, podemos fortalecer y proteger la democracia para enfrentar los desafíos de nuestro tiempo y atender las necesidades de las generaciones futuras.

Aprobado y presentado por el Comité Directivo de OGP

19 de septiembre de 2025

